

L'éditorial de **Didier Spire** rappelle les thèses et les pratiques du professeur René Dumont. Avec lui, il plaide pour la réconciliation entre l'éthique et l'économique, entre le terrain, la science et les impératifs moraux.

Suivent deux synthèses. L'une, de **N. Zouiten** et **I. El Hadrami**, met en évidence l'intérêt des mécanismes de défense de l'hôte dans la stratégie de lutte contre la psylle de l'olivier, ravageur important de cette culture au Maroc. L'autre de **P. Janin** fait le point sur l'insécurité alimentaire en Côte d'Ivoire, où une fraction importante du monde rural pratique une culture extensive de subsistance. À côté des disponibilités alimentaires, l'auteur met en exergue l'importance de la gestion et de la répartition des ressources, ainsi que la capacité à acheter des denrées sur le marché.

Sous la rubrique « Études originales » figurent deux articles qui diffèrent par leur sujet et par les zones géographiques concernées.

**C.B. Pené et al.** traitent des interactions entre l'eau d'irrigation et les variétés de canne à sucre, notamment du rationnement hydrique qui agit sur la floraison, le rendement et la longueur des tiges usinables.

**D. Hema et al.** montrent, pour leur part, que la durée de l'intervalle entre l'anthèse et la floraison femelle du maïs, dans les conditions de la pratique, représente un bon marqueur de la résistance de cette céréale à la sécheresse.

Une chronique de **M. Bouraoui et al.** sur l'aménagement du Grand Tunis décrit l'évolution des différentes parties de la ville et le rôle potentiel des espaces verts, associant fonction résidentielle, agriculture ainsi que activités récréatives et culturelles utilisant l'espace agricole.

Cette stratégie pourrait constituer les prémices d'une politique d'aménagement prenant en compte une agriculture urbaine tunisoise.

Sous la rubrique « Méthodes et techniques », **B. Dubeuf** étudie le rôle des ressources fourragères naturelles et cultivées dans l'alimentation des brebis laitières d'altitude en Corse, en rapport avec la qualification des laits à fromage.

Les rubriques relatives aux nouvelles des réseaux, aux brèves et aux analyses d'ouvrages, illustrent une actualité foisonnante et innovante.

**Jean Semal**  
Rédacteur en chef